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Цена в розницу свободная.

 Обеспечить работу
сахарного завода

ПЕРВЫЙ вице�премьер КЧР Эльдар Байчоров про�
вел совещание по вопросу открытия сезона пе�

реработки сахарной свеклы на Эркен�Шахарском са�
харном заводе республики. На совещании присут�
ствовали первый заместитель министра сельского хо�
зяйства КЧР Артур Хаджимустафов, директор пред�
приятия Хусеин Айбазов и его заместитель по вопро�
сам сырья Сергей Судас.

ЗАМЕСТИТЕЛЬ председателя Правительства РФ –
полномочный представитель Президента РФ в

СКФО Александр Хлопонин встретился в Пятигорске
с участниками Северо�Кавказского молодежного фо�
рума «Машук�2013» и оценил проекты молодых акти�
вистов на представленной выставке. На встрече при�
сутствовали и участники молодежного форума, а так�
же блогеры из Карачаево�Черкесии.

Наиболее наглядно фо�
румчанами был презенто�
ван проект «Кавказский
донор». Родившийся на
первом «Машуке» в 2010
году, сегодня он продол�
жает активно развиваться
и успел выйти далеко за
пределы России. К 19 сен�
тября, Международному
дню молодого донора, ав�
торы идеи также провели
специальную акцию � в пя�
тигорском парке «Цвет�
ник» была установлена
передвижная станция пе�
реливания крови, которой
смогли воспользоваться
больше 50 горожан. Всего
в разных регионах СКФО
акцией в эти дни планиру�
ется охватить порядка 800
человек.

Александр Хлопонин
дал высокую оценку ре�
зультатам работы ребят,
поддержал их начинание и
поделился, что сам не раз
становился донором.

Полпреду также был
представлен ряд других
проектов участников «Ма�
шука�2013».

Заглавной же темой об�
щения Александра Хлопо�
нина с форумчанами стало
создание молодежного об�
щественного движения
«Машук». С такой инициа�
тивой выступили сами мо�
лодые активисты, которые
спросили мнение полпреда
о том, с каких шагов надо
начинать работу.

Как отметил Александр
Хлопонин, главными зада�
чами движения должны
стать объединение и моби�
лизация самой активной
молодежи Северного Кавка�

Молодежному движению
«Машук» � быть!

за для реализации совмес�
тных идей, выражения об�
щих позиций по значимым
вопросам. При этом про�
цесс создания новой струк�
туры должен идти «снизу»,
без руководства со сторо�
ны властных структур.

Однако, как прозвучало,
для решения различного
рода организационных воп�
росов, в том числе касаю�
щихся финансирования,
необходимо все же придать
движению юридический
статус.

«Я всегда поддерживал
и поддерживаю «Машук»,
где собирается неравно�
душная, креативная моло�
дежь, которая выдвигает
интересные идеи. Ваша
консолидация нужна и важ�
на, в первую очередь, что�
бы открыть ворота на Се�
верный Кавказ, поддержи�
вать его позитивный имидж,
дать толчок к развитию на�
ших курортов», � обратился
к молодежи Александр Хло�
понин.

Для этого полпред пред�
ложил ребятам продумать
экскурсионные туры, пред�
ставляющие не только кра�
соты природы, но и нацио�
нальную культуру, популяр�
ные у подрастающего поко�
ления виды спорта. Кроме
того, больше внимания уде�
лять развитию молодежных
субкультур, в чем заинтере�
сованы власти и регионов,
и округа в целом.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

(Продолжение моло�
дежной темы –

на 3�й стр.)

Открывая совещание,
Эльдар Байчоров отметил,
что в текущем году свекло�
воды Карачаево�Черкесии
собрали высокий урожай
сладких корнеплодов. Если
в 2009 году с гектара соби�
рали 30 тонн, то сегодня
уже � 50 тонн свеклы.

«Мы ожидали плановую
цифру 45 тонн с гектара, а
собрали � по 50 тонн. В
этом году отмечена и более
высокая сахаристость со�
бранной свеклы. Это суще�
ственные повышения пока�
зателей. Сельхозпроизво�
дители со своей задачей
справились. И Министер�
ство сельского хозяйства
республики тоже вовремя
доводило меры господдер�
жки, связанные именно с
этой культурой. Все было
сработано хорошо», � ска�
зал первый вице�премьер
КЧР и поблагодарил свек�
ловодов региона за добро�
совестный труд.

О начале переработки
свеклы на заводе, ожидае�
мых объемах работы и фак�
торах, влияющих на эконо�
мику предприятия, расска�
зал директор Эркен�Ша�
харского сахарного завода
Хусеин Айбазов. Он под�
черкнул, что все работы по
запуску завода к перера�
ботке свеклы были выпол�
нены вовремя. Проведены
ремонтные работы на сум�

му, превышающую 50 млн.
рублей. По словам Х. Айба�
зова, благодаря предпри�
нятым мерам предприятие
вышло на полную произ�
водственную мощность.

«В сахарной промыш�
ленности основным показа�
телем качества продукции
считается сахаристость.
На сегодняшний день она
составляет 16,29%. Это
самый высокий показатель
в истории республики. Он
является одним из самых
высоких в субъектах СКФО
и в Краснодарском крае», �
подчеркнул Айбазов. Он
отметил, что производ�
ственные мощности пред�
приятия позволяют удов�
летворить потребности
внутреннего рынка КЧР, а
продукция способна конку�
рировать по качеству с про�
дукцией ведущих произво�
дителей страны.

По мнению участников
совещания, данный показа�
тель свидетельствует о со�
блюдении всех технологи�
ческих норм при выращива�
нии свеклы.

Говоря о планах работы,
директор завода сказал,
что на сегодняшний день
было запланировано пере�
работать около 30 тыс. тонн
свеклы и из них уже приня�
то 17 тыс. тонн сладких
корнеплодов.

Окончание на 2�й стр.

«Мы любим тебя,
Черкесск!»

 Спорт �
всему голова

Открыл праздничные
мероприятия в 10 утра в
ПКиО «Зеленый остров»…
городской спортивный фе�
стиваль по сдаче норм ГТО
«На старт � и стар, и млад».

С предложением возро�
дить в России сдачу
спортивных норм ГТО («Го�

тов к труду и обороне»)
выступил в этом году Пре�
зидент страны Владимир
Путин. Важно, что первый
шаг к возвращению этой
доброй традиции был сде�
лан в Карачаево�Черкесии
в такой знаменательный
для республики день. С
большим энтузиазмом от�
неслись к идее и сами го�
рожане.

На старт вышли 19 ко�
манд � профессиональные
коллективы и учебные заве�
дения, а это более 130 уча�
стников самых разных воз�
растов. Самому юному
спортсмену � 14 лет (сбор�
ная школьников), а самому
старшему � 87 (!) (предста�

лись соревнования. В ито�
ге обладателем бронзово�
го кубка фестиваля стала
команда РГЭУ (РИНХ). На
втором месте � сборная
ОФСИН. Победители состя�
заний � команда городской
прокуратуры. Все получили
кубки, грамоты и ценные
подарки. А каждый участник
спортивного фестиваля по
сдаче норм ГТО получил

сертификат участника и
значок (золотой или сереб�
ряный), согласно выпол�
ненным нормативам. За�
вершающим аккордом
праздничного спортивного
фестиваля, принесшего
столько положительных
эмоций как участникам, так
и зрителям, стали красоч�
ные фейерверки и разно�
цветный серпантин.

На призы
мэра Черкесска
Параллельно со старта�

ми и совсем недалеко от
них, на новеньком стадио�
не для пляжных видов
спорта, проходил Первый

питание � тоже. Очень при�
ятно, что мэр лично вручал
награды. Это придает вес
соревнованиям». Мужчина
также не скрывал восхище�
ния нашим стадионом для
пляжных видов спорта: «Ду�
маю, что пляжный футбол,
как вид спорта, будет толь�
ко развиваться и наращи�
вать свою популярность. А
подобные площадки по�
явятся во многих городах
России». К слову, подобно�
го стадиона в родном для
Сергея г. Железноводске
нет, и его команда вынуж�
дена тренироваться в г.
Пятигорске.

Триумфальная арка
открыта

Официальный старт
праздничным мероприяти�
ям, посвященным Дню го�
рода, был дан на улице
Первомайской, где в торже�
ственной обстановке Глава
Карачаево�Черкесии Ра�

шид Темрезов и мэр Чер�
кесска Руслан Тамбиев пе�
ререзали символическую
красную ленту, открыв тем
самым новый символ рес�
публиканской столицы �
Триумфальную арку, укра�
шенную гербом города.

В мероприятии, собрав�
шем несколько тысяч чело�
век, также приняли участие
спикер Парламента респуб�
лики Александр Иванов,
председатель Правитель�

ства КЧР Мурат Карданов,
члены Совета Федерации
от Карачаево�Черкесии Му�
рат Суюнчев и Вячеслав
Дерев, сенатор от Респуб�
лики Адыгея Мурат Хапси�
роков, мэр города Грозный
Ислам Кадыров, руководи�
тели территориальных под�
разделений федеральных
структур, Епископ Черкес�
ский и Пятигорский Феофи�
лакт, председатель Коорди�
национного центра мусуль�
ман Северного Кавказа,
муфтий Карачаево�Черке�

сии Исмаил�хаджи Берди�
ев, а также делегации из
городов и районов респуб�
лики.

Сперва многочисленных
гостей порадовали своими
выступлениями хореогра�
фический ансамбль «Гло�

рия», военный духовой ор�
кестр из станицы Стороже�
вой, а одним из самых яр�
ких номеров стало дебют�
ное выступление ансамбля
барабанщиц Дворца детс�

кого творчества Черкесска.
Затем собравшиеся посе�
тили открывшуюся на «Пер�
вомайском Арбате» выс�
тавку «Город мастеров».
Изготовленные руками на�
родных умельцев разнооб�
разные предметы из дере�
ва, глины, керамики, фар�
фора: посуда, статуэтки,
игрушки � не оставили ни�
кого равнодушным. Но са�
мое большое внимание
привлекла к себе выставка
«Жизнь города Черкесска»
� огромные стенды с уни�

кальными старинными фо�
тографиями, на которых за�
печатлена практически вся
история города. А чуть по�
одаль устроили импровизи�
рованные мастерские ху�
дожники, которые, воору�
жившись кто кистями и
красками, кто � карандаша�
ми, спешили «поймать» мо�
мент и перенести окружа�
ющую их праздничную об�

становку на свои полотна.
� Праздник получился

шикарный, я и не помню,
когда День города отмеча�
ли так ярко и интересно, �
поделилась своим празд�
ничным настроением жи�

поднятом, веселом настро�
ении! Все улыбаются, по�
здравляют друг друга, так
что праздник однозначно
удался, � отметила житель�
ница Черкесска Марина
Чернышева.

«Солнышко» �
в подарок

Настоящим подарком ко
Дню города для жителей
республиканской столицы
стало открытие нового со�
временного детского сада
«Солнышко», рассчитанно�
го на 125 мест. Глава Кара�
чаево�Черкесии Рашид
Темрезов, принимая учас�
тие в торжественной цере�
монии открытия, подчерк�
нул, что обеспечение детей
местами в детских садах
является одной из самых
важных задач республикан�
ского руководства и рабо�
та в этом направлении бу�
дет продолжена во всех го�
родах и районах республи�
ки.

� Сегодня, в День горо�
да Черкесска, мы открыва�
ем этот прекрасный детс�
кий сад «Солнышко». Для
нас очень важно, чтобы
наши дети имели возмож�
ность ходить в такие уют�
ные, светлые, комфортные
сады и школы. Для нас это
основная задача. Главным
приоритетом для всех ор�
ганов местного самоуправ�
ления сегодня является ре�
шение проблемы очередно�
сти в дошкольные учрежде�
ния, � сказал Рашид Темре�
зов. Он также отметил, что
сейчас в Черкесске одно�
временно ведется строи�

тельство трех детских са�
дов, а в ближайшее время
начнется строительство
еще одного крупного дош�
кольного учреждения по
улице Доватора на 250
мест.

тельница Черкесска Мади�
на Акбаева.

� Я приехал в гости к
другу, сам живу в Ставро�
поле. Я часто бываю в Чер�
кесске, и каждый раз не
перестаю удивляться тем
разительным переменам,
которые происходят в ва�
шем городе. Улица Перво�
майская, вообще, одна из
самых красивых улиц, кото�
рые я когда�либо видел.
Может, задумаюсь о смене
жительства, � сказал Анд�
рей Денисов.

� Самое приятное, что
День города получился
праздником для всех. Здесь
есть на что посмотреть и
молодежи, и людям стар�
шего поколения. Огляни�
тесь, когда вы еще видели
столько людей в таком при�

Затем Глава республи�
ки вручил символический
ключ от дверей нового дет�
ского сада директору обра�
зовательного центра № 11,
в состав которого, помимо
открывшегося детского
дошкольного учреждения,
входят средняя школа и
православная гимназия,
Елене Ляшовой. На правах
теперь уже хозяйки здания
она пригласила собрав�
шихся гостей внутрь, дабы
те смогли лично убедиться,
насколько комфортно бу�
дет здесь детям.

Новый детский сад от�
крылся в здании, где когда�
то располагалась школа
№ 11. Помещения после ка�
питального ремонта поража�
ют своей чистотой и уютом.

Окончание на 2�й стр.

СВОЮ 188�ю годовщину со дня основания Черкесск
отпраздновал 21 сентября с большим размахом.

Для жителей и гостей республиканской столицы при�
готовили массу интересных мероприятий и приятных
сюрпризов. Гуляния, несмотря на пасмурную погоду
и пошедший вечером дождь, продолжались до глу�
бокой ночи.

витель «Российского Союза
ветеранов»). Команды под�
готовились к состязаниям
основательно: форма с
символикой своего пред�
приятия или учреждения,
плакаты и транспаранты
для «устрашения» соперни�
ков и поднятия своего
спортивного духа («Тепло�
сети � чемпион!», «Хоть ты
лопни, хоть ты тресни, РТИ
на первом месте!»), и все
это при поддержке голоси�
стой группы болельщиков.

Соревнующихся ждали
такие испытания, как бег
(60 метров), кросс (400 м �
жен. и 800 м � муж), прыжок
в длину с места, подтяги�
вание на перекладине,
подъем туловища из поло�
жения лежа, стрельба из
пневматического оружия (с
10 м) и плавание (25 м �
жен. и 50 м � муж.). Резуль�
таты шли как в личный за�
чет (согласно выполнен�
ным нормам на серебряный
или золотой значок ГТО),
так и в общекомандную ко�
пилку.

Рвение, которое показа�
ли участники спортивного
фестиваля, было поистине
небывалым. Вот уж не ду�
малось, что желание запо�
лучить заветный золотой
значок так завладеет учас�
тниками фестиваля. Из�за
пасмурной погоды и холод�
ной (кажущейся ледяной)
воды судьи разрешили вы�
ставить к участию в сорев�
нованиях по плаванию по
одному человеку из коман�
ды. Но, чтобы заработать
для личного зачета допол�
нительные баллы, в воду
полезли почти все! Вот это
спортивный азарт! Хороший
зачин для возрождения ГТО
получился. Видно, что это
действительно по�прежне�
му интересно людям.

Шесть часов продолжа�

турнир по пляжному футбо�
лу на призы мэра г. Черкес�
ска. За главный кубок тур�
нира боролись команды:
«Нарт» (Черкесск), «Наира»
(Железноводск), «Омега»
(Пятигорск) и «Электроав�
томатика» (Ставрополь).
Накал спортивных эмоций,
нужно сказать, здесь был не
меньше, чем на фестивале
по сдаче норм ГТО. Самой
запоминающейся, по обще�
му мнению зрителей, стала
игра между «Нартом» и
«Электроавтоматикой».
Равные по силе команды
показали захватывающую
борьбу. В один момент по�
казалось, что победа оста�
нется за гостями из Став�
рополя, но в последний
момент наши футболисты
«перетянули одеяло» на
себя, а потом и закрепили
результат еще одной удач�
ной атакой ворот соперни�
ка. 7:5 � в пользу «Нарта».

Команды играли по кру�
говой схеме, и победитель
определялся по очкам. Не
проигравший ни одного
матча «Нарт» заслуженно
получил первое место (что
интересно, наши спортсме�
ны занимались пляжным
футболом только две неде�
ли). «Серебро» турнира до�
сталось «Электроавтома�
тике». А бронзовым призе�
ром стала «Омега». Все по�
лучили кубки, грамоты и
подарки.

Ребята были так заря�
жены позитивом и празд�
ничным настроением, что
не унывали даже оказавши�
еся в хвосте футболисты
из «Наиры». Так, капитан
команды Сергей Прокопов
с большой благодарностью
говорил об организаторах
турнира: «Все организова�
но на высшем уровне. Нас
очень хорошо встретили,
гостиница � замечательная,
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СВОЙ полувековой
юбилей Карачаево�

Черкесскэнерго отмеча�
ет под девизом «С нами
светло и надежно!!!». И
это действительно так.
Коллектив предприятия
подтверждает это каж�
дым днем своей работы.

Электричество в каж�
дом доме � явление обы�
денное. Сегодня трудно
себе представить, что еще
чуть более полувека назад
большая часть сельских и
горных районов Карачаево�
Черкесии обходилась без
электроэнергии.

В Карачаево�Черкесии
до начала 50�х годов прак�
тически не велось строи�
тельства крупных электро�
станций и высоковольтных
сетей. На территории рес�
публики действовало всего
несколько маломощных
электростанций, и только в
1958�59 гг. в Черкесске
была построена первая
крупная подстанция «Се�
верная».

Датой рождения энерго�
системы Карачаево�Черке�
сии считается 24 сентября
1963 года, когда решением
облисполкома на базе вы�
соковольтных сетей и под�
станций «Ставропольэнер�
го», Зеленчукского и Ады�
ге�Хабльского предприятий
«Сельэнерго», электросе�
тей городов Черкесска и
Карачаевска было образо�
вано Карачаево�Черкес�
ское управление электри�
ческих сетей Районного
энергетического управле�
ния «Ставропольэнерго».

К 1965 году в состав

«С НАМИ СВЕТЛО И НАДЕЖНО!!!»
ОАО «Карачаево�Черкесскэнерго» � 50 лет

К а р а ч а е в о � Ч е р к е с с к и х
электросетей входили Чер�
кесская горэлектросеть,
Зеленчукский, Карачаевс�
кий, Адыге�Хабльский и
Усть�Джегутинский районы
электрических сетей, а так�
же Черкесская, Преград�
ненская и Зеленчукская
группы подстанций.

В то время на террито�
рии области работало 7
гидроэлектростанций, 10
понизительных подстанций
напряжением 110/35/10 кВ.
Энергосистема обслужива�
ла 2,8 тыс. км линий элект�
ропередачи высокого и низ�
кого напряжения. Потреб�
ление электроэнергии со�
ставляло 95 610 тыс. кВтч.

В августе 1991 года в
соответствии с приказом
Министерства энергетики
СССР на базе Карачаево�
Черкесских электрических
сетей и Карачаево�Черкес�
ского отделения предприя�
тия «Энергонадзор» было
организовано производ�
ственное объединение
энергетики и электрифика�
ции «Карачаево�Черкес�
скэнерго».

В 1993 году в ходе при�
ватизации предприятие
было преобразовано в до�
чернее акционерное обще�
ство РАО «ЕЭС России» �
ОАО «Карачаево�Черкес�
скэнерго». К тому времени
общество эксплуатировало

подстанцию «Черкесск» на�
пряжением 330 кВ, 35 под�
станций напряжением 110
кВ, 28 подстанций напря�
жением 35 кВ и 1836 под�
станций напряжением 6�10
кВ, а также 8700 км линий
электропередачи напряже�
нием от 500 от 0,4 кв.

В ходе реформирования
электроэнергетической от�
расли в апреле 2006 года
из состава ОАО «Карачае�
во�Черкесскэнерго» был
выделен сетевой комплекс.
ОАО «Карачаево�Черкес�
скэнерго» стало занимать�
ся исключительно покупкой
электроэнергии с феде�
рального оптового рынка
энергии и мощности и про�

дажей ее собственным по�
требителям.

13 октября 2006 года
постановлением Главного
управления по тарифам и
ценам Карачаево�Черкес�
ской Республики ОАО «Ка�
рачаево�Черкесскэнерго»
был присвоен статус га�
рантирующего поставщика.
Новые экономические реа�
лии поставили перед ОАО
«Карачаево�Черкесскэнер�
го» сложную задачу �
трансформироваться из
предприятия � естествен�
ного монополиста, действо�
вавшего на территории Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики, в эффективную,
конкурентоспособную, ста�

Предприятие закупает
энергоресурсы на оптовом
рынке и реализует их лю�
бому обратившемуся к
нему потребителю, заклю�
чая с ним публичный дого�
вор.

Миссия ОАО «Карачае�
во�Черкесскэнерго» заклю�
чается в удовлетворении
спроса клиентов на элект�
роэнергию и предоставле�
нии им комплекса услуг,
связанных с электроснаб�
жением.

конструктивный и эффек�
тивный диалог, способству�
ющий сохранению клиент�
ской базы и усилению до�
минирующего положения
на энергорынке Карачаево�
Черкесской Республики.

В рамках договорной
кампании с потребителями
� промышленными пред�
приятиями, бюджетными
организациями, непромыш�
ленными предприятиями,
организациями сферы ус�
луг, сельхозпредприятиями

Все эти годы на пред�
приятии работали и рабо�
тают высококвалифициро�
ванные специалисты. По�
этому на сегодняшний день
ОАО «Карачаево�Черкес�
скэнерго» � это стабильное,
твердо стоящее на ногах
предприятие, которое вы�
полняет все плановые по�
казатели.

Сотрудники ОАО «Кара�
чаево�Черкесскэнерго»,
обладая высокой квалифи�
кацией, отслеживают все
изменения, происходящие
в энергетической отрасли,
и ведут с потребителями

и населением ОАО «Кара�
чаево�Черкесскэнерго»
формирует комплексную
информацию о потребнос�
тях абонентов в электри�
ческой энергии, изучает их
спрос на дополнительные
услуги.

Руководство ОАО «Ка�
рачаево�Черкесскэнерго»,
опираясь на высокий про�
фессионализм и опыт рабо�
ты, обеспечивает реализа�
цию основных задач по со�
вершенствованию работы
на рынке сбыта электри�
ческой энергии для даль�
нейшего укрепления пози�
ций общества в качестве
гарантирующего постав�
щика, для проведения кли�
ент�ориентированной поли�
тики и повышения конку�
рентоспособности компа�
нии.

В последние несколько
лет ОАО «Карачаево�Чер�
кесскэнерго» удалось вый�
ти на практически 100%�
ный сбор денежных
средств за электроэнер�
гию, отпускаемую всем ка�
тегориям потребителей, за
исключением некоторых
бюджетозависимых пред�
приятий ЖКХ.

ОАО «Карачаево�Чер�
кесскэнерго» делает все
для того, чтобы в домах
жителей Карачаево�Черке�
сии было светло и уютно,
чтобы работали предприя�
тия, организации и учреж�
дения.

Как гарантирующий по�
ставщик электроэнергии в
К а р а ч а е в о � Ч е р к е с с к о й
Республике ОАО «Карачае�
во�Черкесскэнерго» гаран�
тирует всем добросовест�
ным потребителям безуп�
речное предоставление
своих услуг.

Л. БАЙАЛИЕВА.

Управляющий директор ОАО «Карачаево�Черкес�
скэнерго» Ханафи ЧОТЧАЕВ, возглавляющий коллек�
тив энергосбыта уже более 10 лет, в преддверии
юбилея компании отмечает:

«В процветание нашего предприятия вложены труд,
знания и опыт нескольких поколений энергетиков. И ны�
нешнее поколение продолжает лучшие традиции своих
предшественников, обеспечивая надежность энергоснаб�
жения населения, экономики и социальной сферы рес�
публики.

В ОАО «Карачаево�Черкесскэнерго» трудится дружный,
многонациональный высокопрофессиональный коллектив.
Каждый из сотрудников � на своем месте! И каждый зас�
луживает уважения.

Желаю вам, дорогие коллеги, успешного и плодотвор�
ного труда! Крепкого здоровья вам и вашим близким! Пусть
удача, мир и благоденствие всегда сопутствуют вам!»

бильно развивающуюся
энергетическую компанию.

Сейчас ОАО «Карачае�
во�Черкесскэнерго» � га�
рантирующий поставщик
электроэнергии для более
99 тысяч абонентов, 5 ты�
сяч из которых � юридичес�
кие лица.

Бизнес�пресс
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сти предприятия позволя�
ют принять сегодня на пе�
реработку и больше сырья,
но крупным поставщиком
сырья � фирмой «Хаммер»
были нарушены условия
соглашения и было приня�
то решение вывезти выра�
щенный урожай в г. Лабинск
Краснодарского края. Это
обстоятельство привело к
сокращению объема сахар�
ной свеклы, поступившей
на переработку на Эркен�
Шахарский завод.

Заместитель директора
сахарного завода Сергей
Судас ответил на вопрос
первого вице�премьера
КЧР о том, насколько такое
решение фирмы «Хаммер»
скажется на работе заво�
да, на котором в пик сезо�
на трудятся около 800 жи�
телей республики и кото�
рый является градообразу�
ющим предприятием для
целого поселка.

«На сегодняшний день
заводом было запланиро�
вано заготовить 320 тыс.
тонн, а фирма «Хаммер»
согласно договору должна
была поставить 120 тыс.
тонн. Но в связи с тем, что
договор был заключен в
апреле и рассчитывалась
урожайность с позиции 45
тонн с гектара, а сегодня
она выше, соответственно
фирма «Хаммер» получила
больше урожая. И мы ожи�
дали от нее около 130�140
тыс. тонн, � сказал Сергей
Судас. � Тем самым, при
общей заготовке в 320�330
тыс. тонн, предприятие те�
ряет около 40% объема пе�
реработки, т.к. на завод
поступит лишь 200 � 210
тыс. тонн сырья».

Эльдар Байчоров поин�
тересовался у Сергея Су�
даса, нельзя ли добрать
этот объем в Ставропольс�
ком крае. «Вы сами пони�
маете, что, если это не
сделать, серьезно постра�
дает экономика завода», �
добавил первый вице�пре�
мьер республики.

Заместитель руководи�
теля сахарного завода за�
верил Эльдара Байчорова в
том, что будут принимать�
ся необходимые меры,
включая деловые перего�
воры с производителями
сельхозпродукции из Став�
ропольского и Краснодарс�
кого краев. Хотя в Кочубе�
евском районе Ставрополь�
ского края площадь, заня�
тая свеклой, в этом году по
сравнению с прошлым со�

 Обеспечить работу
сахарного завода

кратилась в два раза: с 12
тыс. га до 6 тыс. га.

Эльдар Байчоров пору�
чил добрать необходимое
сырье для переработки,
чтобы обеспечить беспере�
бойную работу Эркен�Ша�
харского сахарного завода.

Первый заместитель
министра сельского хозяй�
ства КЧР Артур Хаджимус�
тафов, в свою очередь,
рассказал о принятых ме�
рах по обеспечению объе�
мов работы сахарного за�
вода, необходимых для его
рентабельности, и созда�
нию комфортных условий
для сельхозтоваропроиз�
водителей при приемке и
сдаче свеклы.

Как подчеркнул А. Хад�
жимустафов, из имеющих�
ся 7 тыс. га, занятых под
сахарную свеклу, фирме
«Хаммер» принадлежит 2,7
га. Планировалось, что
продукция именно этого
предприятия обеспечит ос�
новной объем сырья на за�
воде в Эркен�Шахаре.

«Но, по неизвестным для
нас причинам, в нарушение
заключенного договора
фирма «Хаммер» повезла
свеклу в Краснодарский
край. Хотя эта фирма у нас
получает все меры господ�
держки, оказываемые сель�
хозтоваропроизводителям
Карачаево�Черкесии. За
прошлый год фирма «Хам�
мер» получила всех субси�
дий и дотаций на сумму 72
млн. рублей», � подчеркнул
первый заместитель мини�
стра сельского хозяйства
КЧР и дал негативную
оценку действиям руковод�
ства фирмы. При этом А.
Хаджимустафов указал на
то, что средняя цена по
России и по региону на пе�
реработку тонны сахарной
свеклы составила 1550
рублей, а по договору с за�
водом она составляет 1660
рублей.

«Будет дана оценка юри�
дической стороне наруше�
ния условий соглашения с
данной фирмой, параллель�
но продолжится работа с
соседними регионами, т. к.
на переработку объема сы�
рья, который завод получит
без продукции фирмы «Хам�
мер», достаточно будет
двух месяцев, а мы плани�
ровали, что завод будет
загружен 3,5 месяцев и
люди, работающие на пред�
приятии, их семьи будут
обеспечены стабильным
заработком, всеми соци�
альными гарантиями. На
сегодняшний день это, к
сожалению, не получает�

ся», � сказал А. Хаджимус�
тафов.

Заслушав полученную
информацию, Эльдар Бай�
чоров дал поручение пер�
вому заместителю мини�
стра сельского хозяйства
обеспечить своевременную
доставку на завод местной
сахарной свеклы и сказал,
что со стороны Правитель�
ства КЧР будет оказана
необходимая поддержка
для того, чтобы выдержать
все сроки работы.

После совещания пер�
вый вице�премьер КЧР
Эльдар Байчоров, курирую�
щий развитие аграрного
сектора в республике, по�
общался с журналистами.
Так, отвечая на вопрос об
отношении властей регио�
на к тому, что фирма «Хам�
мер» отвезла свеклу на пе�
реработку в Краснодарский
край, сказал, что он озабо�
чен случившимся и нега�
тивно относится к действи�
ям фирмы. По словам Эль�
дара Байчорова, фирма
«Хаммер» � коммерческая
частная структура и может
вывозить продукцию по
своему усмотрению в лю�
бые регионы. Но, с учетом
того, что она пользуется
всеми мерами господдерж�
ки, благодаря чему являет�
ся одним из крупных свек�
лосеющих хозяйств Кара�
чаево�Черкесии, его руко�
водству нужно было поду�
мать о том, что в результа�
те подобных действий по�
страдает не только эконо�
мика сахарного завода, но
и региона в целом.

«Мы, представители ор�
ганов государственной и
исполнительной власти Ка�
рачаево�Черкесии, беспо�
коимся о работе сахарного
завода, о тех, кто там тру�
дится. Сотни людей на
предприятии, их семьи,
коллективы других свекло�
водческих хозяйств... � от
объемов переработки сы�
рья зависят их зарплата и
социальное благополучие.
Так как мы обеспечены
лишь на 47% лимитами го�
сударственной поддержки,
то мы имеем полное право
направлять все меры этой
поддержки в другие сельс�
кохозяйственные предпри�
ятия. Хотя я еще надеюсь,
что фирма «Хаммер» ка�
кую�то часть свеклы все�
таки сдаст на наш Эркен�
Шахарский сахарный за�
вод», � сказал Эльдар Бай�
чоров.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

«Мы любим тебя,
Черкесск!»
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спальни, яркие и красивые
игровые комнаты, аккурат�
ная мебель, оригинальный
интерьер. Помимо групп, в
детском саду есть зал для
занятий физической культу�
рой, медицинский блок,
прачечная, музыкальный
зал, пищеблок. Таким обра�
зом, в этом детском дош�
кольном учреждении созда�
ны все необходимые усло�
вия для полноценного куль�
турного и творческого раз�
вития детей, а также их
образования. Открытие
этого дошкольного учреж�
дения позволило, кроме
всего прочего, создать бо�
лее двадцати новых рабо�
чих мест.

 Торжество
на улице Доватора

 А тем временем на ули�
це Доватора, а именно в
той ее части, где нынче
расположились детский го�
родок и новая пешеходная
аллея, праздник только на�
чинался. Учащиеся и пед�
коллектив лицея № 15 уже
с самого утра украсили за�
бор школы разноцветными
шарами, гирляндами и над�
писями, но главным укра�
шением аллеи стали дети:
все они как будто вышли из
сказок � в нарядных костю�
мах, с некоторым волнени�
ем, но с улыбкой на лицах.
На каждом участке городка
царила своя атмосфера.
Вот девочки в ярких костю�
мах выстроились в ряд, го�
товые станцевать аварский
танец, а здесь, чуть по�
одаль, репетируют свои
роли Мальвина и Буратино,
а Джек�Воробей уже распо�
ложился на самой высокой
горке, как будто на мачте
пиратского корабля... Все
остальные дети, не задей�
ствованные в представле�
нии, от трех до восемнад�
цати лет нашли для себя
занятие по душе, так как
теперь в городке есть для
этого все: различные гор�
ки, тренажеры, качели, тур�
ники и т.д. Играй � не хочу!

В два часа дня сюда
прибыли почетные гости:
Глава республики Рашид
Темрезов, мэр города Рус�
лан Тамбиев, председатель
Правительства КЧР Мурат
Карданов, спикер Народно�
го Собрания (Парламента)
Александр Иванов, члены
Администрации Главы и
Правительства, представи�
тели духовенства, район�
ные главы, почетные граж�
дане Черкесска... Руслан
Алиевич выступил перед
собравшимися с теплой
речью, в которой поздравил
жителей и гостей Черкес�
ска с этим чудесным днем,
пожелал, чтобы таких праз�
дников было много, а лю�
бимый город с каждым
днем становился все кра�
ше, чище и богаче. «Ведь
главное богатство � пре�
красные, трудолюбивые и
талантливые люди � у нас
есть, остальное все прило�

жится!» � сказал мэр.
Далее гости прошлись

по обновленной аллее (мно�
гие, кто впервые посетил
городок, были приятно удив�
лены столь явным и пози�
тивным переменам), где на
каждом шагу их ждал новый
сюрприз: маленькие танцо�
ры и певцы, шуты, короли и
королевы, принцы и прин�
цессы, скоморохи, моряки и
юнкера... А на середине
пути дети ловко завлекли
первых лиц республики в
народную забаву «Ручеек».
Рашид Темрезов отметил,
насколько все было непри�
нужденно и искренне: так
радоваться могут только
дети, а взрослые должны
поддерживать их в самых
спонтанных порывах.

Из «Лукоморья» �
в летний театр

В это время детский
праздник продолжался в
парке культуры и отдыха
«Зеленый остров», где все
школы города Черкесска ук�
расили Лукоморье своими
лучшими работами в самых
разных жанрах. Здесь, на
выставке под названием
«Чудо�город», чего только не
было: игрушки из самых

н е о ж и д а н н ы х
материалов, кар�
тины из фанти�
ков, пластилина,
куклы, маски, на�
циональные кос�
тюмы и различ�
ные стилизован�
ные под старину
вещи... Дети и
взрослые не проходили
мимо, изучали и восхища�
лись работами ребят. А са�
мые любознательные брали
у педагогов уроки: прямо на
месте детвору учили азам
того или иного вида при�
кладного искусства. Юлия
Мамаева с четырехлетней
дочкой Вероникой также не
упустили такой шанс: уж
больно маме стало интерес�
но, как смастерить своими
руками удивительную куклу,
какую и в магазине�то не
купишь! А вот вдоль Набе�
режной расположились
юные техники. Честно ска�
зать, такого изобилия работ
на тему космоса, воздухо� и
мореплаванья не доводи�
лось видеть в нашем горо�
де уже давно. Мальчишки
были горды своими работа�
ми, охотно о них рассказы�
вали. Вполне возможно,
среди них есть будущие Ко�

ролевы, Циолковские, Эйн�
штейны... В свободное пла�
ванье были пущены само�
дельные миникатера и ло�
дочки, дети продемонстри�
ровали различные модели
самолетов и вертолетов.

А на соседней аллее
жители и гости города име�
ли возможность наблюдать
за работой одиннадцати
скульпторов из разных угол�
ков мира, «колдующих» над
известняком в рамках Пер�
вой международной биенна�
ле «Скультупное искусство.
Черкесск�2013». В будущем

эти замечательные скульп�
туры украсят аллею дружбы
на «Зеленом острове».

Еще одним большим со�
бытием этого удивительно�
го дня стало открытие лет�
него амфитеатра, рассчи�
танного на более тысячи
человек. Впервые за долгие
годы город получил такой
подарок� театр под откры�
тым небом, с удобными ме�
стами и добротной сценой.
Открывали амфитеатр Ра�
шид Темрезов и Руслан
Тамбиев, а звезды российс�
кой эстрады Ефрем Амира�
мов, Марина Максимова
(певица, известная как Мак�
сим) и Денис Майданов
были удостоены почетного
звания «Заслуженный ар�
тист Карачаево�Черкесии».
Артисты зажгли публику, ни
одна песня не была встре�
чена равнодушно, горожане
� зрители амфитеатра под�

певали известным хитам,
купали артистов в овациях,
дарили цветы, вызывали
певцов «на бис»...

Танцы под дождем
Кульминация праздника

состоялась на стадионе
«Нарт», на котором собра�
лось более пяти тысяч че�
ловек. И это все несмотря
на то, что к началу концер�
та погода преподнесла
сюрприз в виде сильного
дождя! Казалось, всем
было бы впору разойтись
по домам, но народ не про�
пустил долгожданного ме�
роприятия. Как оказалось,
не зря. Ведь перед собрав�
шимися выступили сотни
детей, которые представи�
ли перед многотысячной
публикой зрелищный
флеш�моб. Точные движе�

ния, четкий ритм,
сложные элементы �
это результат тре�
нировок и репети�
ций, проходивших в
течение нескольких
месяцев. Танцую�
щие под дождем ре�
бята произвели на�
стоящий фурор! Вы�
ступили на стадионе
танцевальные и во�
кальные коллективы
республики, звезды
российской эстрады
� Максим и Денис
Майданов. Особен�
но красивое и трога�
тельное действо
было связано с тем,
что на стадионе, при
тысячах свидете�
лей, было зарегист�
рировано пять бра�
ков представителей
разных националь�
ностей. Также на
стадионе было про�
читано немало по�
здравлений городу и
горожанам от пред�
ставителей цент�
ральной власти и
полпредства СКФО,
прозвучали самые
теплые пожелания
Черкесску, в честь
которого чуть позже
был устроен гранди�
озный фейерверк.

Несмотря на
дождливую погоду, люди
расходиться не спешили:
всеобщая атмосфера теп�
ла, единения, счастья об�
разовала не менее силь�
ный электрический заряд,
чем молнии, рассекшие
небо. В народе говорят,
что дождь � к удаче. Так
пусть родной город каждый
год будет праздновать
свой день рождения под
девизом, который был про�
возглашен в этом году:
«Вводим в строй новые со�
циальные и культурные
объекты». А если говорить
проще, пусть столица Ка�
рачаево�Черкесии стано�
вится краше с каждым го�
дом на радость нам всем.

Репортаж подготови�
ли Фатима БИДЖИЕВА,
Мария ОЛЕФИРЕНКО,
Армида НАЙМАНОВА, Та�
улан ХАЧИРОВ.



3 Вторник 24 сентября 2013 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr�09@mail.ru

Молодежная страницаР КОВЕСНИ

СОВПАДЕНИЕ это или
что�то еще, судить не

берусь, но начинала я свою
журналистскую деятель�
ность в газете с подобной
темы. Самая первая моя
статья была о том, что в
городе практически нет
детских качелей, лишь кое�
где немощно функциониру�
ют слабые их подобия.

В ту пору возраст моей
младшей дочери (а было ей
тогда четыре) как раз обра�
щал внимание на этот про�
бел в организации досуга
для детей младшего возра�
ста � от 1 до 8 лет.

За семь прошедших лет,
слава Богу, а вместе с ним
и администрации города,
различных детских площа�
док в Черкесске появилось
немало, и количество их
неуклонно растет. Этот
факт и радует, и обнадежи�
вает. Как и то, что впервые
за много лет стало увели�
чиваться «поголовье» дет�
ских дошкольных учрежде�
ний � детсадов.

Раз все хорошо, чего ж
тогда мне снова неймется,
спросите вы. А дело вот в
чем. Годы идут, дети взрос�
леют, и моя уже одиннадца�
тилетняя дочь снова, сама
не ведая того, помогла мне
увидеть еще один пробел в

Доброе дело

«А ЧТО
сделал ты?..»

Александр КАМИНС�
КИЙ, 21 год:

КАК известно, от малого до великого � один шаг.
Понятно, что геройства и подвиги не ждут нас на

каждом шагу, а вот привнести в мир добро, пусть не�
большое, � подвластно каждому. Мы спросили у мо�
лодых людей: «Какое доброе дело вы совершили в
последнее время?». И получили довольно интерес�
ные ответы. Впрочем, судите сами...

«Совсем недавно со
мной произошел удиви�
тельный случай. Мы с дру�
гом шли по аллее в цент�
ральном сквере, а около
одной из скамеек лежал
пожилой мужчина. Не�
сколько женщин стояли
чуть поодаль от него и об�
суждали, мол, пьяный,
средь бела дня, да как не
стыдно � все в таком духе...
Не знаю, почему, но меня
охватило беспокойство: а
вдруг с ним что�то не так?
И пьян ли он вообще?..
Долго не думая, я позвонил
в «Скорую помощь», пред�
ставившись родственни�
ком, сообщил, что челове�
ку плохо. В итоге, действи�
тельно, интуиция меня не
подвела: у мужчины слу�
чился сердечный приступ, и
он был трезв, как стеклыш�
ко! Уже в больнице врач
сказал, что привезли вов�
ремя, поблагодарил за
внимательность. Мне пока�
залось, что даже как�то
удивился, узнав, что я по�
мог незнакомому челове�
ку».

Анета ДЫШЕКОВА, 25
лет:

«Мое доброе дело � су�
щая мелочь, и все же... Со�
всем недавно я сидела на
одной из скамеек на нашей
обновленной Первомайс�
кой. Напротив расположи�
лись несколько подрост�
ков, которые, видимо, пос�
ле школы болтали, ели чип�
сы, конфеты, пили газиров�
ку... И вдруг один из маль�
чиков выплюнул жеватель�
ную резинку прямо на тро�
туар. Я прочитала мальчи�
кам, как говорится, целую
лекцию на тему, как они
себя некрасиво ведут, вып�
левывая жвачки, раскиды�
вая мелкие бумажки и про�
чее... Ведь буквально в
двух шагах стоит урна! К
моему удивлению, никто не
огрызнулся, а один из па�
цанов даже сказал «изви�

ните» и пустую бутылочку
колы выкинул в урну. Я ска�
зала ему «спасибо» в знак
того, что он правильно вос�
принял мои слова. Увере�
на, что они вспомнят мои
нравоучения, когда в сле�
дующий раз соберутся со�
рить на улицах города».

Диана НАКОХОВА, 23
года:

«Не знаю, насколько
это весомо и интересно
другим... Встретила по до�
роге с работы бездомного
котенка на улице, пожале�
ла и забрала на житель�
ство. У меня был старый
кот, но он однажды ушел и
не вернулся, поэтому была
рада новому питомцу, кото�
рый, кстати, оказался де�
вочкой. Назвала Дзадзу�
ной. Они с моим псом от�
лично сдружились, не мо�
гут друг без друга, кушают
и играют только вместе.
Веселая компашка получи�
лась!»

Жанна ИВАНОВА, 14
лет:

«В августе принимала
участие во Всероссийском
детском форуме «Мир от�
крытий», который проходил
в г. Таганроге. По соседству
с нами отдыхали малыши из
Элистинского детского до�
ма. Мы, делегация Карачае�
во�Черкесии � 30 мальчиков
и девочек, решили устроить
детям праздник. Самостоя�
тельно написали веселый
сценарий, сами срежисси�
ровали и поставили спек�
такль, сами сыграли в нем.
Я, к слову, играла Непос�
лушного ребенка. Дети так
увлеченно смотрели спек�
такль, так были удивлены и
рады � не передать! А мы как
рады были, что смогли сде�
лать для них что�то хорошее!
И после этого проводили с
ними много времени, игра�
ли, общались. Когда нам
пришло время уезжать, дети
расстроились, некоторые
даже плакали и сказали, что
мы � самые дружелюбные,
и они нас никогда не забу�
дут».

Проблема НАШ МАЛЕНЬКИЙ
ДВОРИК…

том же самом месте.
Будем смотреть правде

в глаза. Не все наши дети �
будущие знаменитости:
спортсмены, танцоры, му�
зыканты или художники.
Как ни крути, а приходится
признать тот факт, что все�
таки большая часть тех,
кому от 10 до 15, просто
болтаются во дворах, «ту�
сят» по городским улицам
и торговым центрам, изоб�
ретая сами себе свой не�
хитрый досуг.

А ведь, по сути, это са�
мая уязвимая категория,
можно сказать группа
риска, до которой не
всегда и не у всех
есть дело. Подрост�
ковый возраст �
просто готовая
биосреда для куль�
тивации в ней поро�
ков общества. И
хоть говорится час�
то и густо о приуче�
нии к спорту, привле�
чении к другим видам
полезной и интересной
деятельности, тем не ме�
нее, даже занятые в разных
секциях, «художках» и «му�
зыкалках» подростки рано
или поздно «идут в народ» �
на улицу в частном секторе
или во дворы многоэтажек.
И там они совместно «ма�
ются» дотемна, напрягая
свой мозг новаторскими
идеями. Не всегда, правда,
доброкачественными, но
это уж как повезет или на

что серого вещества хва�
тит. Хотя с фантазией у со�
временного юного поколе�
ния проблем нет, благо
чудо Интернета уже вовсю
явлено и дарует молоди
много всякого�разного.

Чтобы не быть го�
лословной, приведу
несколько приме�
ров. Тоже, что назы�
вается, «с улицы».
Утром по дороге на
работу недавно на�

блюдала такую вот
мизансцену � двое ре�

бят лет одиннадцати от
роду с палками в руках вели
обоюдо�наступательные
действия, делая выпады в
лицо друг другу. Уж не знаю,
какому именно из много�
численной армии доблест�
ных киногероев современ�
ных боевиков пытались
подражать юные ниндзя, но

их движения напомнили
мне не раз виденные бата�
лии в тех же компьютерных
играх, которыми «болеет»
уже далеко не первое по�
коление детей и подрост�
ков, да и многие совсем
взрослые дяденьки не чуж�
ды в это погонять в силу
различных обстоятельств.

Возвращаясь к маль�
чишкам, добавлю, что ба�
тальная сценка снималась
на видео третьим участни�
ком утренней прогулки �
сверстник старательно за�
печатлевал происходящее
на свой сотовый телефон.
Можно порассуждать, ко�
нечно, что первые два ста�
нут в будущем мастерами
боевых искусств, а третий
� великим кинооператором,
сценаристом и режиссе�
ром. Но…

Еще одно излюбленное
занятие у подростков � «за�
висать» в гаражах, которы�
ми богаты наши придомо�
вые территории. Между и
рядом, около и сверху � как
только не использует моло�
дое поколение эти нехит�
рые постройки. Причем по�
всеместно. Здесь играют в
прятки и ведут споры с раз�
борками, в узких проходах
между ними потихоньку и
тайком учатся курить, а

еще носятся как угорелые
по крышам, перепрыгивая с
одной на другую. И никакие
запреты тут «не катят», по�
скольку альтернативы�то и
нет.

Те самые детские го�
родки, с которых я начала
свой рассказ, уже не для
этого возраста. И сами
дети их уже переросли, и
родители более младших
пользователей недовольни�
чают � дескать, вымахали
уже вон какие, нечего каче�
ли портить. Для «перерост�
ков» остается свободное
пространство между гара�
жами и городком. В этой
зоне частенько находятся
такие артефакты, как те
самые ржавые и гнутые
прародители нынешних
симпатичных сооружений.

В течение всех четырех
сезонов года я сама, с соб�
ственного балкона, могу
наблюдать ежедневную
многочасовую картину «Гу�
ляние подростков» неизве�
стного автора, мониторинг
которой с фотоаппаратом
дает возможность срав�
нить, что меняется в тече�
ние дня во дворе, где «от�
висают» наши дети. А точ�
нее � ничего не меняется.

Они слоняются, ссорят�
ся и мирятся, пытаются
чем�то себя занять с помо�
щью имеющихся приспо�
соблений. Бегать просто
так уже как�то несолидно,
а энергии в растущих орга�

низмах хоть отбавляй. По�
строенный неподалеку в
школьном дворе современ�
ный министадион не всегда
в доступе � поле чаще все�
го занято футболистами
или баскетболистами, а по
внешним дорожкам разме�
ренно бегают пожилые
люди. Снова остается двор.
Конечно, есть еще бадмин�
тон, ролики и скейты. Но как
для первого, так и для вто�
рого не всегда есть усло�
вия, возможности и просто
желание. Вот и крутятся
дети на единственном по�
гнутом турничке «времен
очаковских и покоренья
Крыма» по очереди, демон�
стрируя друг другу свои
наработки, точнее «наво�
ротки».

Поскольку и моя соб�
ственная дочь немало вре�
мени проводит с друзьями
во дворе под балконом, я
интересовалась не раз, чем
бы хотели заняться девоч�
ки и мальчики от десяти и
старше. Ответы не очень
разнились � чтобы во дворе
были какие�то спортивные
сооружения, на которых
можно было бы поразмять�
ся, не боясь быть изгнан�
ными или отруганными.

Неплохим примером
служит такой спортивный
городок на «Зеленом остро�
ве». Там�то уж наши дети с
удовольствием и пользой
бы покуролесили. Но не
каждый родитель позволит

своему сыну или дочке пой�
ти ближе к вечеру в отда�
ленный парк, даже с ком�
панией. Да и возможности
у одного городка принять
такую нагрузку, откровенно
говоря, нет. Все имеет свои
разумные пределы.

Такая вот грустная ис�
тория. Со всем понимани�
ем финансовых возможно�
стей нашей городской ад�
министрации и не умаляя
ее действительно больших
заслуг в изменении облика
города, все же очень хочет�
ся еще раз привлечь вни�
мание к обозначенной про�
блеме. Каждый маленький
дворик для детей порой �
центр вселенной, центр
притяжения, точка опоры,
способная перевернуть
мир. Здесь они приобрета�
ют первые навыки разно�
возрастного общения, на�
рабатывают силу и лов�
кость, учатся вести дискус�
сии. И как ни много дают в
этом смысле дом и школа,
но двор, с его пьянящей
свободой и незамыслова�
тым раздольем, остается в
памяти каждого очередно�
го поколения кусочком осо�
бого рода памяти � памяти
о детстве. И с подачи
взрослых этот дворик дол�
жен, просто обязан, давать
лучшее, а не стимулиро�
вать к худшему.

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото автора.

Выбор

СТОИЛО ТОЛЬКО
НАЧАТЬ!

Аслан ЕСЕНАКАЕВ
на своей ферме.

ДУМАЕТЕ, успех � это
только то, что нам по�

казывают с экранов телеви�
зоров, о чем пишут в глян�
цевых журналах, или ре�
зультат невероятного везе�
ния, поворота судьбы? Мо�
жет, оно и вправду так, да
не у всех и не всегда...

Этот парень признается,
что его успеха не видать
пока даже на горизонте, но
то, как он к нему идет, дос�
тойно самых больших по�
хвал.

Когда, как большинство
молодых людей, Аслан Есе�
накаев, оканчивая школу,

задумался о выборе буду�
щей профессии, отец дал
ему дельный совет: «Выби�
рай то, что тебе по душе.
Если нет, пользы от тебя
большой не будет». Аслан
прислушался к словам роди�
теля. С детства увлеченный
вольной борьбой, он посту�
пил на факультет физичес�
кой культуры КЧГУ им. Алие�
ва, а после окончания вуза
занялся тренерской дея�
тельностью. Но, когда его
сверстники стали уезжать
«покорять» Север, то есть за�
работать и накопить денег,
он и сам решил попробовать:
«Не только в деньгах было
дело: хотелось понять, чем я
могу еще заниматься, где
мой путь? И уже потом ска�
зать себе: да, я попробовал
� это не мое».

Так и случилось: прожив
и проработав на Севере бо�
лее семи лет, он все же ре�
шил вернуться в родные
края. На чужой стороне Ас�
лан понял, что больше нужен
здесь, дома. Видя, как отец
работает с землей, он почув�
ствовал желание сделать
что�то своими руками, взра�
стить, выкормить, увидеть
результаты своего труда...
Стоило только начать! Аслан
занялся растениеводством.

Благо земля родного Эркин�
Юрта этому благоприятство�
вала. Начинал он на приуса�
дебном участке, принадле�
жащем семье. Жадно глотая
информацию из книг, черпая
ее из других источников, на�
блюдая за отцом и его рука�
ми, он приобрел основные
навыки: как выращивать ку�
курузу, пшеницу, подсолнеч�
ник...

� От маленького ростка
до сбора урожая � целая
вечность, которую ты не
проживешь сложа руки:
каждый день � это большой
труд: спину ломит, мозоли
на руках, не говоря уже о
потраченных нервах, � улы�
бается Аслан.

Зато удовольствия
сколько было по осени! Вот
оно, перед тобой, выращен�
ное своими руками, настоя�
щий подарок земли и солн�
ца, из которого можно сде�
лать, к примеру, ароматный
хлеб! Не о большой прибы�
ли он тогда думал, а о том,

что он нашел свое любимое
дело, о том, как ему ком�
фортно работать с землей:

� Какая может быть при�
быль в течение пяти�десяти
лет, если ты не открываешь
большую ферму или не об�
рабатываешь огромные
поля? Первое время только
учишься да трудишься...
Отдача приходит потом. Я
помню рассказы о моем
дедушке, которого в годы
войны из аула не отпускали
на фронт, потому что он был
одним из первых и лучших
трактористов. Он всю жизнь
проработал в поле, кормил
аул вместе с другими тру�
жениками в самые страш�
ные голодные года. Хоте�
лось, чтобы и во мне это
трепетное чувство любви к
земле не погасло, � расска�
зывает Аслан.

Не погасло. Более того,
спустя несколько лет после
первых опытов в растение�
водстве он начал задумы�
ваться о разведении скота.
К этому времени Аслан при�
вык работать, не боялся
физических нагрузок, а ожи�
дание результата его не
страшило.

Когда приобрел 50 овец,
а потом и 150, трудился
практически без помощни�
ков, выполняя любую тяже�
лую работу. На работников
нужны были средства, а где
их взять, если еще «не под�
нялся»? Параллельно по�
полнял свой запас знаний.
Это ведь очень серьезно,
если кто�то из животных
подхватит болячку, если не
хватит корма на зиму, если
бездарно растерять то, что
есть? Словом, этих «если»

было много, но Аслан при�
знается, что мысли бросить
все на полпути никогда не
возникало: ежедневные де�
ла не давали времени для
передышки. Например, вот
только сейчас он заготовил
на зиму 200 тонн силоса, се�
но и солому, и душа немно�
го успокоилась.

Здесь, на возвышеннос�
ти, где ветер круглый год
треплет невысокую траву,
на шести гектарах земли и
располагается ферма моло�
дого фермера. У Есенакае�
ва уже 350 овец и 70 голов
крупного�рогатого скота.
Сегодня он нанял рабочих,
строится... Есть у него и
прекрасные помощники �
лошади, которые пасутся на
пастбищах вплоть до самых
морозов.

� Благо земля действи�
тельно благодарная, плодо�
родная, всегда согревает
теплом и заботой, � продол�
жает Есенакаев. � Сегодня
мы обустраиваемся. А ведь

совсем недавно сюда, на
ферму, не было даже про�
ведено электричество, до�
бывали его сами � от дизель�
ной станции, а это сильно
било по карману. Спасибо
Адыге�Хабльской ГЭС, про�
вели свет.

Сегодня Аслан получает
второе высшее образова�
ние на аграрном факульте�
те СКГГТА, возглавляет рай�
онную Ассоциацию кресть�
янских (фермерских) хозяй�
ственных кооперативов
России.

� Когда я только начинал,
приходилось рассчитывать
только на себя. А сегодня я
участвую во всевозможных
программах, предложенных
Министерством сельского
хозяйства республики. Вот
получил дотацию на разве�
дение овец, это стало боль�
шим подспорьем. Точно так
же есть шанс у каждого
фермера подать заявку, по�
казав до этого какие�либо
результаты. В планах у меня
заняться производством
молока и сыра. С такими
мыслями собираюсь уча�
ствовать в программе «Мо�
лочно�товарный скот». В ад�
министрации района также
любое предложение идет на
«ура», помогают, чем могут...
Знаете, средства нужны
всем, но не пойдешь просто
так и не попросишь: мол,
займи денег, мне нужно по�
строить навес, закупить
овец... Лучший выход � со�
трудничество, гранты, про�
граммы. Главное � вникнуть
в этот процесс, реализовы�
вать свои планы... � расска�
зывает фермер.

Другое дело, признается
Аслан, трудности, связан�
ные с реализацией продук�
ции. Пока он распространя�
ет мясо КРС «по месту»,
своими силами. И то � не
жалуется. Надеется, что и
этот вопрос решится в
пользу фермеров.

� Знаете, всегда чув�
ствовал поддержку родных,
это было для меня важно.
Никто из них не махал в мою
сторону рукой: «Оставь, не
получится!». Бывает, приво�
жу сюда сына, он совсем
маленький еще, но чув�
ствую, что ему нравится � и
простор, и земля, и живот�
ные... Настанет час, и он
выберет свой путь. А пока
...пусть смотрит и учится.

Армида НАЙМАНОВА.

Взгляд

БЛОГЕРЫ, АУ�У!

Кошелек НЕВЕСЕЛАЯ
АРИФМЕТИКА,

или Как прожить
на 4000 рублей в месяц?

ДЕНЬ за днем значение
блогов и внимание к бло�

герам увеличивается.
Интересно, что обсужда�

ют, какие вопросы поднима�
ют наши блогеры. Посвятила
день изучению блогосферы
КЧР на популярной блог�плат�
форме «Живого Журнала»

Я  � студентка. И реально
живу на эту сумму. Пона�

чалу казалась себе просто бо�
гачкой, ведь во время учебы
в школе больше 100 рублей
единовременно не имела. Но
уже в первый месяц самосто�
ятельной жизни в чужом го�
роде поняла, что мне этих
денег не хватает даже на са�
мое необходимое. Методом
проб и ошибок, через вынуж�
денные голодовки и мучитель�
ные для достоинства просьбы
одолжить денег, я научилась�
таки рассчитывать свои рас�
ходы. Постигала эту сложную
науку не один месяц. И сей�
час кажусь себе чуть ли не гуру
экономии и хочу поделиться
своим опытом с первокурсни�
ками. Вдруг кому�то помо�
жет...

Итак, что мы имеем? 1200
рублей нашей любимой сти�
пашечки и 700 рублей в неде�
лю � карманные деньги от ро�
дителей. Итого: ровно 4 ты�
сячи. Еще 3,5 тысячи рублей
родители платят за комнату,
которую я снимаю. Но эти
деньги мы не берем в расчет.

Первым моим шагом к
экономии стало то, что нача�
ла записывать все свои рас�
ходы. Для этого завела боль�
шую тетрадь, куда ежедневно
заносила сумму трат. Так я оп�
ределила, из�за чего появля�
ется «черная дыра» в моем ко�
шельке и на чем еще смогу сэ�
кономить, а главное, теперь я
всегда оглядывалась на остав�
шуюся сумму.

Второй шаг � поделила все
свои доходы по неделям и
стала стараться без крайней
необходимости не выходить
за рамки получившейся сум�
мы, то есть тысячи рублей на
семь дней. И поставила себе
за правило сразу же вычитать
из этой суммы деньги на по�
ездку на выходные в аул. На
них у меня грозное табу: по�
ездка домой � святое.

Кажется, что тысяча руб�
лей в неделю вполне достой�
но? Но этого едва хватает на
необходимое. Покажу нагляд�
но. В первую неделю я потра�
тила 243 рубля на продукты, в
числе которых три булки хле�

ба, две булочки, а также мака�
роны, грибы, сливки. Приго�
товила «Макароны под гриб�
ным соусом», которых мне
хватило на два дня. Не думай�
те, не питаюсь впроголодь,
просто основные продукты:
картошку, мясо, яйца, лук,
морковку привожу из дома.
Без такой подмоги денег уж
точно ни на что не хватило бы,
потому что аппетит у меня хо�
роший! На неделе мой обед
также составляли суп и жаре�
ная картошка. Потом еще я
кинула 300 рублей на счет мо�
бильного телефона (это мне
на целый месяц разговоров�
+мобильный интернет), 50
рублей � канцтовары и ксерокс
(ох уж этот вечный ксерокс!),
320 рублей � колготки (рвутся
же!), 160 � дорога домой и
обратно. И вот я уже вышла
за рамки положенной суммы!

Во вторую неделю уложи�
лась идеально: 341 рубль �
продукты (три буханки хлеба �
54 руб, два пакета молока � 51
руб, сахар � 29 руб., мука � 80
руб., майонез 25 руб, а также
побаловала себя соком � 59
руб и бананами � 43 руб.). 48
рублей ушли на канцтовары и
ксерокс, 180 � ремонт туфель,
150 рублей � новые колготки,
120 рублей � бытовая химия
(шампунь, средство для мытья
посуды, влажные салфетки),
160 рублей � на дорогу.

На третьей неделе при�
шлось жутко экономить на
всем, потому что заболела и
лекарства обошлись мне в
595 рублей! Наверное, это
стыдно � жалеть деньги на
лекарства, но неожиданные
расходы меня очень расстра�
ивают, потому что у меня и так
каждая копейка на счету.

На четвертой неделе мне
тоже пришлось затянуть по�

туже пояс, потому что хотела
порадовать сестренку желан�
ным подарком на день рож�
дения (450 рублей). В данном
случае, тратила легко, потому
что для сестренки ничего не
жалко.

Так что прожить на те са�
мые 4 тысячи рублей вполне
можно, если постараться �
проверено на себе. Правда,
намеренно вместо «жить»
пишу «прожить», потому что
я действительно не живу, а
проживаю эти дни и месяцы,
экономя на всем: за весь ме�
сяц из косметики только под�
водка дешевой марки за 90
рублей, и никаких тебе сало�
нов красоты, кафе, кино, кон�
цертов. Иногда, чтобы не от�
биваться от компании, иду с
подружками в кафе, но потом
экономлю на чем�то другом.
За весь месяц я только один
раз садилась на троллейбус,
хотя вуз находится за три ос�
тановки от моего дома и по�
года в этот месяц не жалова�
ла.

Летние каникулы � замеча�
тельная в этом плане пора,
потому что есть время и воз�
можность подработать. С
ужасом думаю о том, как за�
кончу учебу и устроюсь на
работу. Начинающие специа�
листы моего профиля получа�
ют от 7 до 10 тысяч рублей.
Придется постигать новую
науку: как жить на эти деньги,
самостоятельно оплачивая
квартиру, покупая себе одеж�
ду, основную корзину продук�
тов, которыми меня сейчас
обеспечивают родители, и т.
д. Может, кто�то поделится
своими секретами выжива�
ния? Лично мне было бы очень
интересно и полезно.

М. Б.
г. Черкесск.

(ЖЖ), и вот что удалось уз�
нать.

Аккаунты (личные стра�
нички в ЖЖ) имеют чуть боль�
ше 50 наших земляков. Ко�
нечно, с блогосферами дру�
гих северокавказских респуб�
лик, где блогеры исчисляют�
ся сотнями и имеют высокие
рейтинги, не сравнишь, но,
учитывая, что мы новички в
этом деле, вполне себе ниче�
го. Правда, при близком зна�
комстве половина блогов
оказались заброшенными.
Они не обновлялись год и
больше. Многотысячников �
блогеров, у которых несколь�
ко тысяч френдов (постоян�
ных читателей), у нас и в по�
мине нет. Есть четыре тысяч�
ника, но у двоих из них � «за�
бытые» странички, не посеща�
емые своими хозяевами еще
с начала прошлого года. Од�
нако статистика статистикой,

куда интересней, какие темы
поднимают местные блогеры
и что их волнует.

Здесь ожидало еще боль�
шее разочарование. Каза�
лось бы, после организации
Мадиной Шавтиковой школы
блогеров КЧР, когда на плат�
форме ЖЖ появилось много
новых имен, встречу актив�
ность, но не тут�то было.

Так, на восемнадцатое
сентября общее количество
постов (самостоятельных ма�
териалов) в молодежной ча�

сти нашей блогосферы (за
сентябрь) � не больше деся�
ти. Из интересного: патрио�
тичное видео Сулима Кудусо�
ва «Стих про Карачаево�Чер�
кесию» и пост Луизы Лайпа�
новой «Человек, которого
знают в Лос�Анджелесе, а на
родине � нет» про знамени�
того трейсера из Нижнего Ар�
хыза Рената Ардиланова. Есть
еще несколько перепостов
(копирование чужого матери�
ала) со страницы известного
североказского блогера, ко�
торый повествует о соборной
мечети в г. Черкесске и о воде
«Меркурий». Мадина Шавти�
кова рассказывает о том, как
международное объединение
«Алашара» поздравило с на�
чалом учебного года учащих�
ся и педагогов абазинских
школ. Ну и пост Эльбруса Ге�
рюгова с многоговорящим
названием: «Домбай. Макси�

мальное от души всем. И от�
дельно � Эльдару. Федераль�
ный красавчик!». На этом, в
общем�то, и все.

Активность в ЖЖ демон�
стрируют только три наших
блогера � представители
старшего поколения. Худож�
ник Александр Рохмистров
рассуждает об общезначимых
политических и обществен�
ных вопросах. Пенсионер
Александр Денисов радует
интересными постами, в
свойственной ему оригиналь�
ной манере � поток мыслей �
на темы судьбы Академии
наук, личности оппозционера
А. Навального, залога успеш�
ной карьеры и т. д. Журналист
Михаил Жаров патриотично
поднимает местные темы.

Получается, за малым ис�
ключением, «блогеров» в пол�
ном смысле этого слова в
ЖЖ у нас и нет. Отчасти это
объясняется тем, что боль�
шинство предпочитают быс�
трый и немногословный твит�
тер. О чем можно судить еще
и потому, что на конкурс по�
пулярной северокавказской
интернет�премии «Прометей»
немало наших земляков выс�
тавили свои твиттеры, а бло�
ги из Живого Журнала огра�
ничиваются страничкой Сули�
ма Кудусова в номинации
«Лучший фотоблогер Север�
ного Кавказа». Ну а лучше
всего о развитии блогерско�
го движения в КЧР, наверное,
сказала недавняя Всероссий�
ская акция «Блогеры против
мусора», на которую не вы�
шел ни один из республикан�
ских блогеров.

Фатима БИДЖИЕВА.
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КАК печально и тревож�
но, когда болеют близ�

кие, особенно дети! Как не�
приятно болеть самому! На�
чало осени всегда связано
с сезонным распростране�
нием респираторных инфек�
ций. А с середины осени и
до начала зимы мы, как все�
гда, станем свидетелями
постепенного увеличения
числа больных ОРВИ. Хоть
эпидемиологи и прогнозиру�
ют, что настоящий вирус
гриппа объявится в нашей
республике не раньше при�
хода зимы, а пик заболева�
емости придется на январь�
февраль, многие уже сейчас
задумываются о подготов�
ке к предстоящему эпиде�
мическому сезону.

Всем давно известно,
что профилактика любого

Будьте здоровы! Чтобы не загрипповать
заболевания лучше всякого
лечения. Как же правильнее
всего подготовиться к пред�
стоящему сезону «грипп и
ОРВИ 2013�2014» (звучит
почти как «новая коллекция
осень�зима 2013�2014»)?
Итак, осенью люди, особен�
но те, что предпочитают
быть защищенными, начина�
ют всюду изучать информа�
цию о том, каким будет
грипп 2013�2014. По этому
поводу абсолютно досто�
верно известно, что в ны�
нешнем сезоне с наиболь�
шей вероятностью будут
циркулировать: A/California/
7/2009 (H1N1) � это всем
нам известный «свиной
грипп», наделавший в свое
время немало шума, B �
Massachusetts/2/2012 и A/
Victoria/361/2011 (H3N2)

(звучит почти как «в новом
сезоне снова будет в моде
классический стиль, а вот
цветовая гамма несколько
изменится…). Кстати, все
изменения «вирусной па�
литры» учтены при произ�
водстве вакцин «Гриппол» и
«Гриппол+» для предстояще�
го эпидемического сезона
(коллекция «осень�зима
2013�2014» готова к пока�
зу…)

В настоящее время уже
не подлежит сомнению, что
эффективная борьба с грип�
пом возможна только по�
средством массовой имму�
нопрофилактики. Вакцина�
ция или активная иммуни�
зация является основным
методом профилактики
гриппа, при этом стойкий
иммунитет формируется

через 4 недели и сохраня�
ется 6 месяцев. В настоя�
щее время в Карачаево�
Черкесскую Республику за
счет средств федерального
бюджета поступили 59,5
тысяч доз вакцины «Грип�
пол» для иммунизации
взрослого населения. Ле�
чебно�профилактические
учреждения повсеместно
начали прививочную кампа�
нию среди контингентов
взрослого населения, под�
лежащих иммунизации. К
ним относятся работники
образования, медицины,
сферы обслуживания, пен�
сионеры и люди с хроничес�
кими заболеваниями, у ко�
торых велик риск осложне�
ний гриппа. Около 50,4 ты�
сяч детей в возрасте от
шести месяцев до трех лет,

воспитанников детсадов и
учеников школ также будут
иммунизированы за счет
федерального бюджета,
вакцины «Гриппол+» для них
поступят в ближайшее вре�
мя. Все остальные жители
республики могут сделать
прививку за собственный
счет, а также за счет рабо�
тодателя, который по своей
инициативе может оплатить
вакцинацию сотрудников
(«Следовать моде смешно,
а не следовать � глупо»).

Итак, вакцинироваться
против гриппа полезно и
эффективно, а все разгово�
ры о мифических осложне�
ниях в нынешнем сезоне «не
модные». Вспомним хотя бы
эпидемический сезон ОРВИ
и гриппа 2012�2013 гг., ко�
торый, как и прогнозирова�

лось, был средней интен�
сивности. Умеренность ха�
рактера эпидпроцесса в
значительной мере обуслов�
лена высоким охватом на�
селения профилактически�
ми прививками: в преддве�
рии прошлого эпидсезона в
КЧР были привиты 23% жи�
телей республики. При этом
ни одного поствакцинально�
го осложнения после при�
вивки от гриппа не зарегис�
трировано на протяжении
нескольких последних лет.

Словом, наступило са�
мое подходящее время для
принятия кардинальных мер
профилактики гриппа. Не
упускайте свой шанс. Сре�
ди срочных дел первосте�
пенной важности под номе�
ром «1» поставьте: «Пойти в
кабинет вакцинопрофилак�
тики. Сделать прививку».

 Е.ПОКРОВСКАЯ,
пресс�секретарь

Управления Роспотреб�
надзора по КЧР.

На житейских перекрестках

В  Н О Г У
СО ВРЕМЕНЕМ

В 1996 году произошло
одно из самых значи�

мых событий для жителей
нашего региона � 5 марта
на пятой сессии Народного
Собрания КЧР состоялись
второе и третье чтения про�
екта Конституции Карачае�
во�Черкесской Республики.
С учетом предложений и
замечаний избирателей,
комитетов и комиссий НС,
Конституционной комиссии
поздно вечером Основной
закон республики был при�
нят в окончательном вари�
анте.

Задолго до этого собы�
тия в газете «День респуб�

лики» появилась новая руб�
рика � «Обсуждаем проект
Конституции КЧР». Свое
мнение по поводу нового
документа на страницах
издания высказали Совет
ветеранов МВД КЧР, вете�
раны войны, труда и Воо�
руженных Сил, ученые, кол�
лективы учебных заведе�
ний, простые граждане �
жители республики и др.

Одновременно с этим
газета публикует материа�
лы, письма читателей, об�
ращения различных обще�
ственных организаций, по�
священные событиям, про�
исходящим в Чечне: «Что
случилось сейчас с нами,
когда мы стреляем друг в
друга, ненавидим, стали
врагами? Надо остановить
войну, похоронить ее на�
всегда!» .

Центральной же темой
газеты по�прежнему оста�
ется сельское хозяйство.
Из номера в номер под руб�
рикой «Сельские будни»
публикуются репортажи,
заметки, очерки, посвя�
щенные труженикам села,
рекордным урожаям, на�
сущным проблемам и забо�
там. «Весна по�прежнему
для большинства крестьян�
ских хозяйств приходит на�
подобие стихийного бед�
ствия � полевые работы

сопряжены с поиском за�
пасных частей и горючего
для машинно�тракторного
парка, удобрений для паш�
ни. И тем не менее «опять
весна на белом свете», а
значит, вперед, крестьяне!»
� пишет газета.

В середине марта не�
сколько дней подряд над
Черкесском висели желто�
серые облака пыли � зем�
ля, поднятая бурей с крес�
тьянских полей. На глазах
погибал урожай, рушились
помещения… Большой урон
был нанесен хозяйствам
Прикубанского, Адыге�
Хабльского, Хабезского,

Усть�Джегутинского райо�
нов. «День республики» ре�
гулярно и оперативно пи�
шет о том, как восстанав�
ливаются пострадавшие от
стихийного бедствия крес�
тьянские хозяйства. «Счет
на часы и минуты ведут
механизаторы и специали�

номер» публикует заметку о
забастовке горняков Уруп�
ского рудника. Причина �
невыплата заработной пла�
ты. Редакция газеты тут же
выезжает на место собы�
тия. «Четыре месяца не
получаем зарплату. В домах
холодно, нет газа, продук�
тов. А тут еще разговор
такой пошел: «Скоро рудник
закроют». Очень даже прав�
доподобно. В производство
не вкладывается ни копей�
ки � нет тросов, труб, коро�
нок...Спецовку, и ту негде
высушить. Какая же перс�
пектива у рудника? А если
его закрыть � где работать,
что будет с Медногорс�
ким?» � делятся горняки с
журналистами. Сорок семь
человек неделю провели
под землей и вышли только

после того, как деньги были
выплачены. Но, как спра�
ведливо отмечает «День
республики», это лишь «ра�
зовая инъекция», что же
потом?..

Тем временем страна
готовится к выборам Пре�
зидента РФ. Не отставая от

газета не раз отметит ак�
тивность избирателей...

С огромным интересом и
легкостью читаются опера�
тивно публикуемые неболь�
шие заметки о том, что про�
исходит в нашей республи�
ке. Вот, Дмитрию Василен�
ко, гимнасту из Черкесска,
воспитаннику СДЮШОР на�
родного образования по
спортивной гимнастике,
присвоено звание «Заслу�
женный мастер спорта РФ».
Это первый гимнаст Кара�
чаево�Черкесии, удостоен�
ный такого высокого зва�
ния. А в аул Старо�Кувинс�
кий пришел газ. Для вла�
дельцев 38 домов, куда он
проведен, это стало насто�
ящей радостью. По случаю
пуска газа в ауле состоя�
лось большое торжествен�
ное мероприятие. В г. Кара�
чаевске появилась новая
улица � имени поэта Исмаи�
ла Семенова, а в республи�
канском театре состоялся
бенефис известной карача�
евской драматической акт�
рисы театра и кино Любови
Гочияевой � первой карача�
евки, удостоенной высокой
награды � почетного звания
«Заслуженная артистка
РФ».

Что примечательно, га�
зета не ограничивается
только лишь местными но�
востями. Отдавая им пред�
почтение, как и должно
быть, «День республики»
шагает в ногу со временем,
публикуя новости с теле�
тайпной ленты ИТАР�ТАСС
� события, происходящие в
самых разных уголках пла�
неты � Каире, Африке, Анг�
лии... � отовсюду! «Грядет
ли война миров?», «В Чехию
зачастили НЛО», «Со дна
Балтийского моря», «Архе�
ологи подступают к могиле
Вещего Олега» � этими и
другими заголовками пест�
рит издание, публикуя но�
вости науки, истории... В
мире столько всего удиви�
тельного, и газета старает�
ся выхватить из этого ог�
ромного разнообразия со�
бытий и явлений самые
важные, самые интересные
и скорее рассказать об
этом своим читателям.
Журналисты � это видно по
текстам � чувствуют себя
свободно и уверенно, рас�
кованно и непринужденно.
Смелые заголовки, смелые
фразы... А самое главное,
газетное слово все еще
имеет силу, к нему не при�
слушиваются, его слуша�
ют.

Мария ОЛЕФИРЕНКО.

В мире столько всего удивительного, и газе�
та старается выхватить из этого огромного
разнообразия событий и явлений самые
важные, самые интересные и скорее расска�
зать об этом своим читателям.

сты колхоза «Родина», уст�
раняя последствия пыль�
ной бури, в самом центре
которой находилось это
хозяйство», � говорится в
газете. И далее: «Озимые
хлеба с учетом рапса пост�
радали на площади 1,615
гектаров. Полностью были
уничтожены 160 гектаров
суперэлитных посевов ози�
мой пшеницы, предназна�
ченной на семена. Но, как
сказал бригадир второй
комплексной бригады Джа�
шау Малсугенов, если бы
земля перевернулась вверх
дном, то механизаторы все
равно бы вышли в поле, на
то они и крестьяне».

В конце месяца газета
под рубрикой «Срочно в

центральных изданий,
«День республики» на сво�
их страницах призывает
граждан быть активнее, не
оставаться в стороне и
обязательно проголосо�
вать. Через газету читате�
ли делятся друг с другом
мнениями о кандидатах,
отдавая предпочтения и
действующему президенту
Ельцину, и его оппонентам
Зюганову, Брынцалову и др.
Заметки и репортажи с из�
бирательных участков, опи�
сывающие подготовку к
предстоящему событию
под рубрикой «Выборы�96»,
становятся едва ли не глав�
ными материалами номе�
ров издания в середине
года. Уже после выборов

ДНЕВНОЕ солнце осле�
пительно сияло, и зима

радовалась ему, спеша на�
рядить Домбай подвесками
сосулек, готовя прощаль�
ный бал � проводы зимы,
которые традиционно про�
ходят в поселке в марте.

Из Теберды до Домбая
Тамара добралась на слу�
жебном транспорте. В ав�
тобусе ей отчего�то в глаза
бросился один мужчина.
Одет он был по выверенным
туристическим правилам �
ветровка поверх толстого
свитера, теплые штаны, за
голову отчаянно цеплялась
подвернутая разов пять вя�
заная шапочка.

Тамара хоть родилась и
выросла в Карачаево�Чер�
кесии, но на Домбае была
впервые и потому не отры�
валась от окна, жадно раз�
глядывая елочки, распус�
тившие свои подолы, горы,
тонущие в белом тумане, и
тут тот самый мужчина,
расплываясь в светлой
улыбке, спросил: “В первый
раз на Домбае, девушка?”.
Однако Тамара пропустила
мимо ушей то, что не хоте�
ла слышать, и продолжила
смотреть в окно. И мужчи�
на, словно его холодной
водой окатили, замкнулся в
себе и начал в такт музыке
покачивать головой. А “Ма�
шина времени” тем време�
нем � без тавтологии никак
� не то соблазняла на что�
то, не то насмехалась над
кем�то: “Тот был неправ,
кто все спалил за час, и
через час его огонь угас, но
в этот час стало всем теп�
лей…”

Домбай утопал в снегу,
но было тепло, будто кто�
то, действительно, все спа�
лил за час. Людей была
тьма � тьмущая, так на Дом�
бае многолюдно обыкно�
венно бывает в дни ново�
годних каникул.

Разумеется, устроив�
шись, первым долгом Тама�
ра направилась на Муссу�
Ачитара. Канатка трону�
лась, оставив под собой
макушки островерхих елей,
и пошла, плавно покачива�
ясь, в гору. Вот уже рукой
подать до знаменитой “та�
релки” � гостиницы, как
вдруг Тамаре стало нехоро�
шо, � искривилось про�
странство, исказились про�
порции…

� Со мной что�то случи�
лось, � подумала она, при�
дя в себя от острого запа�
ха валокордина и нашаты�
ря, ватку с которыми пря�
мо перед ее носом держал
все тот же незнакомец из
автобуса…

Через месяц Тамара бы�
ла за ним замужем. Звали
его Алий.

� Хоть бы чуть�чуть по�
временили приличия ради,
� подначивали друзья Алия,
который, кстати, не прогул�
ки ради держал путь в тот
день на Домбай, он там
работал.

Алий в ответ лишь сме�
ялся, приводя в пример
известного всему миру ви�
олончелиста Ростроповича:
“Когда Ростроповича жур�
налист спросил: “Вы так
стремительно женились на
Вишневской всего через
три дня знакомства?”, он
воскликнул: “Жалею, что
потерял столько времени!”.
Вот и я потерял целый ме�
сяц, найдя свою полови�
ну…”

Алий и Тамара и вправ�
ду смотрелись как две по�
ловинки целого � высокие,
спортивные, красивые.
Особенно � до неприличия
был хорош Алий � офици�
антки к нему, где бы он ни
был, летели по первому
щелчку пальца, а побывал
Алий во многих странах,
откуда вез своей Тамаре
гравюры, крохотные рез�
ные нэцке, акварельные
эстампы с видами горных
вершин Альп, Непала…

С родными Алий не спе�
шил знакомить Тамару, и не
потому, что она была “по�
лукровкой” (мать � русская,
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отец � балкарец), а потому,
что его родители требова�
ли от него, как и ото всех
других детей, одного � сле�
довать исполненной, на их
взгляд, глубокого смысла
народной поговорке: же�
ниться, выходить замуж
только в родном ауле, там,
где ты знаешь род жениха
или невесты до седьмого
колена.

Все изменилось, когда в
семье появился долгож�
данный ребенок � Лаура.
Естественно, Алий хотел,
чтобы первенец был маль�
чиком, и очень удивился,
когда один из приятелей

полусерьезно пошу�
тил, что отцы хотят
сыновей, но любят
сильнее дочерей. То
ли возрастной фактор
сказался (Алий был
старше Тамары на 10
лет), то ли прав ока�
зался приятель, толь�
ко дочка оказалась
необходимостью, как
воздух. Алий удивлял�
ся тому, как беден
был мир для него,
пока на свете не по�
явилась Люля, так
Лаура назвала себя,
когда начала гово�
рить. Со временем девочка
стала не только особой ро�
дительской гордостью и
надеждой, но и целым ми�
ром, целой жизнью для ба�
бушки и дедушки � родите�
лей Алия.

Жили Тома с Алием
очень хорошо, весело, лег�
ко � комнаты у них не были
захламлены полированной
импортной мебелью, за
стеклом не сверкали алма�
зами хрустальные вазы,
бокалы, из которых никто не
пьет, графины, в которые
никогда ничего не налива�
ют, а лишь два дивана,
стеллажи со множеством
книг, картины и возмож�
ность заполучить в гости
любую знаменитость, при�
ехавшую отдыхать на Дом�
бай. В их уютном, чистом
доме побывали Сергей Жи�
гунов, Настя Заворотнюк,
Шамиль Тарпищев, Андрей
Анкудинов, Александр Пан�
кратов�Черный и многие
другие...

Забота о Люле � посто�
янная тема разговоров, что
у Тамары, что у Алия на
работе. О втором ребенке
как�то и не думали. Удив�
ляться этому, впрочем, не
приходится. Ведь если ка�
ких�нибудь 100 лет назад
население считали по дво�
рам, то теперь мир завое�
вывают семьи, в которых
всего�навсего по одному
ребенку, и более того, со�
стоящие всего из одного
человека.

Эх, если бы знать им,
что неожиданная беда от�
нимет у них дочь. Лауре
было 16 лет, когда, приехав
погостить к бабушке с ро�
дителями, она попала с ко�
рабля на бал. Точнее на
свадьбу своего двоюродно�
го брата. Свадьба была
шумной, веселой. Потом
молодежь куда�то засоби�
ралась.

� Подойди�ка сюда, Ла�
ура, � неожиданно с беспо�
койством бабушка подо�
звала к себе внучку. При�
близив свое бледное лицо
к румяной щечке внучки и
думая, что говорит тихо,

бабушка довольно громко
сказала: “Если вздумаете
куда поехать, ты ни в какую
машину не садись. Знаешь,
как тебердинские лихачат
за рулем?”.

Шалунья Лаура пообе�
щала ей это с донельзя
серьезным выражением
лица, а двоюродные братья
и сестры, слышавшие все
это, дружно рассмеялись.
Жизнь била в них ключом, и
они никому не могли позво�
лить испортить себе праз�
дник.

� Мама, куда поехали
дети? � спросила Тамара,
выглянув из кухни, где про�
падала весь день.

� Не знаю, не сказали, �
рассеянно ответила стару�
ха и пристально, будто взор
ее притягивала некая выс�

шая сила, стала смотреть
на входную дверь. И тут она
распахнулась…

Машина, в которой еха�
ла Лаура, перевернулась, и
все, кто был в ней, погибли
на месте. Мокрый откос
дороги стал откосом вечно�
сти…

Потерянная, не воспри�
нимающая реальности
того, что случилось, Тама�
ра не только не облачилась
в траур на похоронах, она
даже не покрыла голову
платком, как это принято у
всех народов. Нелепо и
неуместно выглядело и ее
сиреневое платье… Но взо�
ры собравшихся были при�
кованы не к ней. К Лауре.
Она была так прелестна
даже на смертном одре:
веер ресниц, словно нари�
сованные брови, плени�
тельный изгиб губ… Всех
поражало сходство девоч�
ки с отцом.

И тут все побледнело
перед действительностью �
Алий ворвался в комнату,
откуда собирались выно�
сить его дочь, и словно в
беспамятстве начал кри�
чать: “Я не отдам ее вам,
не отдам…”.

Образумить Алия смог
лишь отец.

� Постыдись, сын. Не
пристало мужчине так вес�
ти себя на людях, даже если
на тебя обрушилось непоп�
равимое горе, � сказал он
как�то просто и обыденно,
� Аллах дал, Аллах взял.
Значит, там ей будет хоро�
шо…

Дальше все пошло на�
перекосяк. К Алию стал
тихо подкрадываться алко�
голизм � профессиональ�
ная болезнь кабатчиков.
Дело в том, что у Алия было
свое кафе, где он, когда
надо было, мог заменить и
повара, и бармена, и шаш�
лычника…

Тамара забеременела
во второй раз через три
года, но плохо переносила
беременность (возраст
сказался), чем лишний раз
раздражала мужа. Но ей
было все равно, в ней как

будто повернули какой�то
выключатель и осветили
забытый уголок жизни, куда
она не заглядывала много�
много лет. На свет появил�
ся сын.

� Вы мне не поверите, �
рассказывала Тамара, � но
малыш, которому мы так
обрадовались, казалось, с
первого дня своей жизни
был чем�то недоволен. «За�
чем я вам нужен? Зачем вы
меня звали?» � казалось,
укоряли его карие глазки,
постоянно сосредоточен�
ные на чем�то своем.

Потом выяснилось, что
у ребенка тяжелая патоло�
гия и жизнь этого малень�
кого существа будет очень
трагична � это мир зависи�
мости, борьбы, болей. Это
стена, барьер. Тамара и
Алий, который после рож�
дения сына бросил не толь�
ко пить, но и курить, будут
пытаться снять этот барь�
ер долгих пять лет…

У Леона была субком�
пенсированная гидроцефа�
лия. Он родился с набором
первичных инстинктов и с
нулевой информацией в
мозгу, не сознавая, что он
такое, где он, что такое этот
мир. Но не это было страш�
ное � на маленьком тельце
была огромная голова, ко�
торая испытывала неверо�
ятные дикие боли. Накор�
мить, напоить малыша,
страдающего водянкой го�
ловного мозга, было делом
пяти�шести часов…

Супруги не охали, не
ахали, не сокрушались, а
пытались спокойно и здра�
во чем�то помочь сыну. На�
пример, гулять с ним как
можно больше на свежем
воздухе, даже если у лю�
дей, увидевших мальчика,
сразу возникало грустное
желание отшатнуться от
чужой беды, уберечь соб�
ственный душевный покой;
купать его как можно чаще;
одевать в красивые вещи,
хотя и понимали, что “вжи�
вить” его в мир здоровых
людей им никогда не удас�
тся.

Ни вжиться, ни выжить
мальчику не удалось…

На сей раз Тамара не
убивалась, и не потому, что
потеряла тяжелобольного,
даже неизлечимого ребен�
ка, просто она решила не
упускать ни одной возмож�
ности завести еще ребен�
ка, но все было тщетно.
Нервные стрессы, возраст
сделали свое дело. И когда
мама предложила ей взять
ребенка из детдома, она…
Да что она! Все мы знаем,
как бы ни складывались
наши судьбы, никто больше
матери не порадуется тво�
ему счастью и никто, кроме
нее, не будет болеть твоей
болью.

…Самая взрывоопасная
тема в последнее время �
приемные дети. Тут всякое
слово грозит неточностью,
недетской бедой, какой�ни�
будь нешуточной болячкой,
потому, когда на днях на
юбилее довольно публично�
го человека я увидела Та�
мару (и ахнула, с ума сой�
ти, передо мной сидела
элегантная женщина и дер�
жала на коленях нежней�
шее создание � красивую
маленькую девочку), то не
стала даже спрашивать:
ребенок собственный или
приемный? Главное, что
она не побоялась и (и в
одном, и в другом случае)
сумела обрести судьбу в
полноте отпущенного ей и
впустила в ненавистную
пустыню квартиры новую
крохотную жизнь… И зажг�
ла ее...

Господи! Я знаю, что
просить за всех бесполез�
но, что мы пылинки на тво�
ей ладони, но пусть Тамара
со своей малышкой Дина�
рой будут живы и здоровы
долгие�долгие годы!

Аминат ДЖАУБАЕВА.


